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Каждая из клинических дисциплин имеет свою, чем – то 
отличающуюся от других, систему терминов: 

■ акушерско-гинекологическую, терапевтическую, 
■ психиатрическую, 
■ офтальмологическую, 
■ стоматологическую.

Устройство человеческого организма, форма и 
соотношение анатомических органов, образований, их 
функция в норме и патологии (болезненном состоянии, 
процессе) – все это имеет свои специальные 
обозначения - термины.



Общепринятые названия многих наук и областей 
знания обязаны своим происхождением латинскому и 

греческому языкам
 Анатомия- 

 Биология-     

Физиология-    

Хирургия-    

Терапия-   

Педиатрия-    

Психиатрия- 

Гинекология- 

Стоматология-  

Фармакология-                                                            

(от греч. anatome – рассечение, расчленение),

(греч. bios – жизнь + logos  - наука, учение),

(греч. physis  - природа + logоs),

(греч. cheir – рука + ergon – дело, действие),

(греч. therapeia – уход, попечение),

(греч. hais, haidos – ребенок + iatreia - врачевание),

(греч. рsyche – душа, душевные свойства + iatreia),

(греч.  gyne, gynaikos – женщина - logos),

(греч. stoma, stomatos – рот + logos ),

(греч. pharmakon – лекарство + logos) 



Названия областей профессиональной 
деятельности:

■ - медицина   -    (лат. medicina – врачевание, 
medicus -  врач);

■ - санитария  -  (лат. sanitarius – способствующий 
здоровью);

■ - гигиена -  (греч. hygieinos – приносящий 
здоровье, лечебный; Hygieia богиня здоровья у 
древних греков);

■ -фармация   -  (греч. pharmakeia – изготовление 
лекарств) 





ЛАТИНСКИЙ АЛФАВИТ



Печатный
шрифт

Рукописный 
шрифт

Название
букв

Основное 
произношение

Aa Aa а а

Bb Bb бэ б

Сс Сс цэ ц, к

Dd Dd дэ д

Ee Ee э э

Ff Ff эф ф

Gg Gg гэ г

Hh Hh га как украинское г 
или немецкое h

Ii Ii и и 

Jj Jj йота й

Kk Kk ка к

Ll Ll эль л



Печатный
шрифт

Рукописный 
шрифт

Название
букв

Основное 
произношение

Mm Mm эм м
Nn Nn эн н
Oo Oo о щ
Pp Pp пэ п
Qq Qq ку к
Rr Rr эр р
Ss Ss эс с,з
Tt Tt тэ т
Uu Uu у у
Vv Vv вэ в
Xx Xx икс кс
Yy Yy ипсилон и
Zz Zz зета з



Произношение звуков
Гласные

Аа [а]: aorta [аорта] – аорта
            auris [аурис] – ухо
Ее [э]: dens [дэнс] – зуб

В отличие от русских, никакие латинские 
согласные перед звуком [е] не смягчаются



Произношение звуков
Гласные

Ii [и]: tibia [тибиа] – большеберцовая кость

Jj [й]: major (маёр) – большой 

пишется в  начале слова или слога перед 
гласным и в середине слова между 2-мя 
гласными.



Произношение звуков
Гласные

Oo [o]:  os   [ос] – кость                         
                nodus [нодус] – узел

Uu [у]: purus [пурус] – чистый

Yy [и]: butyrum [бутирум] – масло



Дифтонги (двугласные) 
ае, ое, аu, еu

аe                                        aeger  [эгэр] – больной

                       [э]   
ое                                        Foeniculum [фэникулюм] – укроп

Если в сочетаниях ае и ое над е ставится знак разделения 
– аё, оё – каждый гласный следует произносить отдельно
Aёr   [aэр] – воздух
Aloё [алёэ] – алоэ



Дифтонги (двугласные)

аu [ау]
 eu [эу]

aurum    [аурум] – золото
Eucalyptus [эукалиптус] – эвкалипт



Произношение звуков
Согласные 

Согласные b, d, f, g, m, n, p, r, t, v  произносятся 
как соответствующие им русские буквы:

folium [фолиум] - лист
nervus [нэрвус]  - нерв
ruber [рубэр]   - красный
vita     [вита]     - жизнь



Особенности произношения 
некоторых согласных 

acidum     [ацидум] - кислота
cystis       [цистис]  - пузырь
laс            [ляк]       - молоко
costa        [коста]   - ребро



Особенности произношения 
некоторых согласных

Hh [г]  - украинское придыхательное
              herba [гэрба] – трава

Kk [к] – встречается очень редко в словах нелатинского       
              происхождения, когда нужно произнести звук [к]
              перед звуком [э] или [и]
              Kalium     [калиум]     - калий
              keratoma  [кэратома] – роговой нарост
     
LI мягко как русское «ль»:

         capsula  [капсуля]  - капсула
         pulvis    [пульвис] – порошок



Особенности произношения 
некоторых согласных

Qq  употребляется только в сочетании с  
«u» (qu), за которым следует гласный 

qu [кв]

aqua        [аква]          - вода
Quercus  [квэркус]     - дуб



Особенности произношения 
некоторых согласных

                [с] в большинстве случаев

Ss 
                [з]  между двумя гласными или между 
                      гласным и согласными m или n

Sulfur             [сульфур]     - сера
vasa                [ваза]            - сосуд
gargarisma     [гаргаризма]  - полоскание



Особенности произношения 
некоторых согласных

Хх       [кс]
арех    [апэкс]    - верхушка

             [з]       zygomа [зигома] - скула
Zz
             [ц]       zincum [цинкум] - цинк



Особенности произношения 
буквосочетаний

ngu  [нгв]       перед гласным
lingua  [лингва]           - язык
unguentum [унгвэнтум]     - мазь
angulus  [ангулюс]         - угол

ti  [ци]   перед гласным
solutio [солюцио]  - раствор

если перед слогом ti стоит s  или x, то даже 
перед гласным он произносится как [ти]

mixtio [микстио]  - смешивание



Диграфы 

ch    [х]      cholerа  [холера] – холера

ph   [ф]      phosphorus  [фосфорус] – фосфор

rh    [р]      rhinitis [ринитис]    - ринит

th    [т]      thorax [торакс]        - грудная клетка



Ударение

В латинском языке ударение никогда не ставится на 
последний слог.

Ударение ставится на предпоследний слог, 
если он долгий, если же он краткий, то ударение 
переносится на  третий от конца слог, 
независимо от его долготы или краткости. 
В двусложных словах ударение всегда на первом 
слоге:

cito  [цито] - быстро
vasa [ваза] - сосуд



Правила долготы
Гласный бывает долгим в следующих случаях:

1. если после него идут 2-а или более согласных:
ligamentum
ampulla

2. если слог стоит перед x или z:
complexus, oryza

3. если слог образован с помощью дифтонга:
Crataegus,  gangraena     

4. долгие суффиксы:

- ur,        –at,         –al,        -ar -оs
          mixturа,   signatura,   occipitalis, aquosus,  arcticularis
                    



Правила краткости
1. Гласный бывает кратким, если он стоит перед другим гласным или 

h:
arteria
contraho

-  в большинстве слов греческого происхождения на – ia 
   предпоследний слог считается ударением:  therapia
                                                                                 hypertonia

кроме слова  anatomia  и слов на – logia;

2. Гласный краткий перед диграфами ch, ph,  rh, th
Arachis

3. Слог, в котором гласный стоит перед сочетаниями b, p, d, t, g   с r 
(br, tr) – краткий:
cerebrum
Ephedra

4. Краткие суффиксы:   - ul, - ol
scapula
alveolus



Домашнее задание

Выучить основные правила произношения 
латинских букв и буквосочетаний.
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